## 宮沢賢治共同討議 (Ⅱ)

# 宮沢賢治と想像力 ―解離を視点に―

浜垣 誠司・柴山 雅俊・石原 次郎・鈴木 健司・大島

**鈴木** 最初にこの会の流れを説明しますと、はじめに、私のほうから10分程度、今回の企画についての説明をします。 その後、浜垣さんと柴山さんによる対談を30分ほど予定しています。対談が終わりましたら、石原さんから少し自由な立場で発言をいただき、その後大島さんから10分程度の発表をお願いしております。その段階で、残り時間が30分発表をお願いしております。その段階で、残り時間が30分発表をお願いしております。その段階で、残り時間が30分発表をお願いしております。その段階で、残り時間が30分発表をお願いしております。

読めるような形で、ちくま新書から『解離性障害―「うし 的な立場から書かれた大部のご著書です。あと、 造―私の変容と〈むすび〉の治療論』(岩崎学術出版社)、 『解離の舞台―症状構造と治療」(金剛出版)は非常に専門 まず、柴山さんのご著書を紹介いたします。『解離の構 私たちが りしました。 いました。 かけて行ったところ、納得のいく発表内容で、またびっく で研究発表をするということを知り、 浜垣誠司さんという方が、「宮沢賢治と解離」という内容 そのうち、東京の宮沢賢治研究会で、京都の精神科医の 宮沢賢治研究会に出

賢治について書いてあったので、とてもびっくりしてしま

-126 - (29)

浜垣さんは、「宮澤賢治の詩の世界(Mental sketches hyperlinked)」というブログを運営されています。これはかなりの優れモノで、すべての賢治の詩は、何度も改稿パーリンク」されています。宮沢賢治の詩は、何度も改稿され、多い場合6種類くらいの異稿が残され、そのどれもされ、多い場合6種類くらいの異稿が残され、そのどれもされ、時単に、詩の生成過程を追跡することができます。今と、簡単に、詩の生成過程を追跡することができます。今と、簡単に、詩の生成過程を追跡することができます。今さまざまなプログ記事が重厚に展開されております。さまざまなプログ記事が重厚に展開されております。さまざまなプログ記事が重厚に展開されております。

童話に比べ、短歌や詩は〈記録性〉が強いので、分析対象て、すでに幾つもの作品が取り上げ分析されてきました。これまで、解離の視点から、柴山さんや浜垣さんによっ上げました。この作品を取り上げた理由を説明します。

す。

区分されており、詩集『春と修羅』から外された詩稿でい素材と考えられます。全集では「『春と修羅』補遺」に詩「手簡」は、解離の視点から分析が可能な、残り少な

にしやすいと言える面があります。

言えるかと思います。 治詩集」などに収められることはなく、マイナーな作品と あったことが分かります。そのせいもあってか、「宮沢賢

を言っているのか分からない、という感想を持たれると思短い詩なので、これから朗読をします。多くの方は、何

められた詩は「永訣の朝」を含む「無声慟哭」三部作以外のは、〈分からない〉からでないことは確かです。なぜなす。この「手簡」が詩集『春と修羅』に収められなかったす。とがし、宮沢賢治は〈分かっていた〉と思われま

童話も、実はまた〈分からない〉ところがたくさんありま宮沢賢治の詩は、〈分からない〉けれど、面白いのです。は、ほとんど〈分からない〉作品だからです。

すから、詩を研究することは童話を研究することであり、作と童話の制作とは同時進行であったことになります。で作と童話の制作とは同時進行であったことになります。では、ほぼ同時期に刊行されており、宮沢賢治が28歳の時は、ほぼ同時期に刊行されており、宮沢賢治が28歳の時詩集『春と修羅』と童話集『注文の多い料理店』と

童話を研究することは詩を研究すること、と言えます。 宮沢賢治研究において、詩と童話は不可分の関係にあり

で、その分、さらに〈よく分からない〉とは言えるかもし ます。ともに〈よく分からない〉けれども面白いのです。 ただ詩は、童話のようなストーリーがあるわけではないの

では朗読します。

れません。

手簡」

雨がぽしゃぽしゃ降ってゐます。

心象の明滅をきれぎれに降る透明な雨です。

ぬれるのはすぎなやすいば、

ひのきの髪は延び過ぎました。

私の胸腔は暗くて熱く

もう醗酵をはじめたんぢゃないかと思ひます。

雨にぬれた緑のどてのこっちを

ゆっくりゆっくり行くといふのは ゴム引きの青泥いろのマントが

実にこれはつらいことなのです。

まっすぐに立ってゐられますか。 早くも私の右のこの黄ばんだ陰の空間に あなたは今どこに居られますか。

雨も一層すきとほって強くなりましたし。

誰か子供が噛んでゐるのではありませんか。

向ふではあの男が咽喉をぶつぶつ鳴らします。

どうか十ぺんだけ一緒に往来して下さい。 いま私は廊下へ出ようと思ひます。

その白びかりの巨きなすあしで

私と一緒にふんで下さい。

あすこのつめたい板を

(一九二二、五、一二)

<del>- 124 -</del>

たしかに

ていただきます。ここでは「白びかりの巨きなすあし」が、解離の視点からは、すぐ後に柴山さんと浜垣さんに語っ

します。「白びかりの巨きなすあし」の部分です。宮沢賢治作品におけるキーワードになっていることを説明

「 、 ユコムド まをまり 一 (ご、 まずら可)

| | |-

雨はふるけれども私は雨を感じない。

ペムペルが私の左を行く。透明に見え又白く光って見ユリアが私の右に居る。私は間違ひなくユリアと呼ぶ。私の感覚の外でそのつめたい雨が降ってゐるのだ。

はっきり眼をみひらいて歩いてゐる。ツィーゲルは横へ外れてしまった。

あなたがたははだしだ。

そして青黒いなめらかな鉱物の板の上を歩く。

その板の底光りと滑らかさ。

詩「小岩井農場」(下書稿)

血みどろになって医私はこの巨きなさびれはこの巨きなさび

続いて童話「ひかりの素足」、この作品は後に「銀河鉄

道の夜」に展開することで知られています。

童話「ひかりの素足」

足さきが二度ばかり光りもうその人は一郎の近くへ来にまっすぐにこっちへ歩いて来るのでした。まっ白なその人の足は白く光って見えました。実にはやく実

幻想だぞ。幻想だぞ。あなたがたの足は真っ白で光る。介殻のやうです。

しっかりしろ。

かまはないさ。

ユリア、あなたを感ずることができたので

血みどろになって遁げなくてもい、のです。私はこの巨きなさびしい旅の一綴から

略|

てゐました。

郎はまぶしいやうな気がして顔をあげられません

んで少しも傷つかず又灼けませんでした。地面の棘さ白くひかる大きなすあしでした。くびすのところの肉はが、やいて地面まで垂れてゐました。大きなまっ白なすあしだったのです。けれどもその柔らかなすあしは鋭い鋭い瑪瑙のかけらをふみ燃え上がる赤い火をふは鋭い鋭い瑪瑙のかけらをふみ燃え上がる赤い火をふんで少しも傷つかず又灼けませんでした。地面の棘さんで少しも傷つかず又灼けませんでした。地面の棘さんで少しも傷つかず又灼けませんでした。地面の棘さんでした。

へ又折れませんでした。

連も指摘できますが、ここでは省略します。他にも、詩集「序」、童話「ガドルフの百合」等との関

特に精神科医としての視点から、この「手簡」という作品**浜垣** 浜垣と申します。きょうは柴山さんと私の二人で、いします。

方としましては、私のほうからまず論点を出させていただ

について考えてみようというわけですけれども、話の進め

いくという形でまいりたいと思います。ただいたり、ご意見を伺ったりしながら、話を膨らませてきまして、それに対して柴山さんのほうから突っ込んでいきまして、

しゃっていただきましたが、それをもう少しご説明しておほうから、心象スケッチ、詩の記録性ということをおっと思うところがあるのですけれども、先ほど鈴木さんの最初に、前提として一つご説明しておいたほうがよいか

きたいと思います。

うのですけれども、賢治の場合それがいかに可能かといいうであったとかというのはちょっと変な感じがするかと思うであったとかというのはちょっと変な感じがするかと思いる。 普通は、詩をはじめとする文学的な創作物というのは、

ますと、宮沢賢治という人は自分の体験を事実のとおりに

のです。そういうものをもとにして、賢治がこの時どんな治の体験記録というものが心象スケッチと言えるかと思うかなり忠実に記録していたようでして、なおかつ、記録しかなり忠実に記録していたようでして、なおかつ、記録し

らいっ

一九二二年五月十二日とあります。スライド①をご覧くだいらきょうのお話をさせていただくわけです。そこで、「手簡」がいかに賢治の体験記録になっているからきょうのお話をさせていただくわけです。

実際一九二二年五月十二日の岩手県地方の気象の状況を記録 したものですが、「水澤」と出ていますが、岩手県の水沢、 したものですが、「水澤」と出ていますが、岩手県の水沢、 いまは奥州市になっていますけれども、楕円形で囲んであ るところに、五月十二日の降水量が示されています。字が かったようです。「手簡」を見ますと、「雨がぼしゃぼしゃ かったようです。「手簡」を見ますと、「雨がぼしゃぼしゃ かったようです。「手簡」を見ますと、「雨がほしゃぼしゃ かったようです。「手簡」を見ますと、「雨がほしゃぼしゃ かったようです。「手簡」を見ますと、「雨がほしゃぼしゃ かったようです。「手簡」を見ますと、「雨がほしゃぼしゃ かったようです。「手簡」を見ますと、「雨がほしゃぼしゃ かったようです。「手簡」を見ますと、「雨がほしゃぼしゃ かったようです。」と作品の中でも雨が降っていますけれども、

という記録があるわけです。

新 版 * Air Pressure. (700mn+)						,	-	E.	(温(編成) Temperature. (*C)							温度(%) Rel. Humidity.			1	客量 (0-10) Amount of Cloud.					風ノ方向及速度 (木/砂) Direction and Velocity ( <sup>m</sup> / <sub>sec</sub> ) of Wind.						,,,,	<b>绿水般</b>								
Day	6,	1	ą,	72ª	**	H (4)	G,	1	144	2	6	A B	mile	8.A	M M	đť,	較 S Rang	2	5	144	22	× 6.7	H 2014		6,		144		22*	A St Mess Mess	6	,		14	ř	2	Ŧ	Men Steri	100	June I
											7	k		海	ţ		м	ID	US	SA	w	A			*	東海	カッド	正正	Red Red											
- 3	55. 59. 54. 59.	853	.6	6.8	55	.6	5.	8 I 9	5.1	8	19	8.5	8 1		95	8	12 / 16 : 3.0	7 8	87 95	43 43 78 51	7	4.	QQ.	10	5,C		3 sk,c 10 cs,c 10 sk,n 3 sk	1	8 sk 0 sc,sk 0 n	7.6 6.8 10 6	w	0.	5	SE B	3 2	NNI	4.	1 3	5 4 6	20
6	63. 65 61	5 65 5 64	2 8	13.1 15.1 15.1	60	.4	3. 3. 6.	8 1 5 1 4 1	4.4 2.4 0.6		1 2	7.5	9 1	14.2	1	9 8 9	14:	2 7 7	91 94 97	57	8 8	1 9	74 75 92	10 5	ca,k s	2	0 cs,sl 0 sk 10 n	1	0 sk 9 sk 0 cs	5.5 5.2 9.5 6.7	N H	0 2 2	8 1 8 4 9	NE B	0.9 11.1 5.3	:	0. 7 8 0	3 2 4 4 1 5	1.8	4
9	51 48 52	4.46 3.06 7.55	1.9	61.0 53.0	9 00 1 40 1 50	1.5	9 10 10	41	3.8	12	18	13	4	15.0		9	9.	9	90 19 72	91 39 46	6 6	8	88 53 62	10	se,e si,k	e.	10 n. 0 10 cs.d	1	0 n, k 0 . 0 cs	10.0	w	4	3 7	N W	8.5	BWE NNI	3. 4. 3.	4 2 6 7 7 3	5 0	15
13 14 15	52 56 55	05 75 65	1.8	54.	54	5.5	13 6 9.	4 I 9 I 6 I	5.8 7.4 9.6	1	.9	13. 11. 12.	5	18.1	1	.3	7: 9: 12: 12:	7	59 87	57 58 39	8	1	63 77	98	sk,k	k.	10 n 6 sk 10 ke,s 5 kr,s	. 1		9.3		. 3	3 8	8.M. 19.M. M. 18.E.			v 2.	.3 5 .8 2 .3 2	2.8 5.0 2.3 2.9	10
16 17 18 19	65 66	9 63 4 54	1.7	67	60	6	6. 5.	61 41 02	S.0	11	.0	10.	9 :	18.6 12.6	10	18	16.1 16.1 11.7 8.7	2	10 97 87	57 51 52 57 76	h 14	3	81 74	9 10	ke sk,k sk,k	ic.	2 sk,k 1 sk 9 sk,k 7 sk 9 kc,si	, 3	0	4.3	5 8678	9	5 ,		10.0		v 7.	1 4	9 1.0 8 .4	
21 22 23 24	52 54 56 55	855 954 854 254	1.1	56.1 56.1	9 54 9 54 9 54 9 54	1.0	11 10 10 10	61	8.4 9.4 2.5 4.4	11	.4	14.	4 1	19.4 21.1 12.2 15.2		1.8 1.1 1.0	11. 3.	2 2 8	82 SS 52 SS	56 49 53 59	8847	6 3 3 3	78 74 91 71	8 10 10	ck,c	k	10 ck, si 5 sk, k 10 n, sk	c I	0 n 1 s,sk 9 sk,0	8.5 5.5 9.8	N	0	7 : 3 s	KE KW	1.5	-	4. 4.	4 2	2.7	14
26 26 27 28	54 54 54	\$ 50 5 50 5 50 5 50 1 50	1.6	4.	1 50	1.9	10 10 10	81 02 62	7.5 3.8 6.9	15	7 2 1	12 15 17	4 3	9.4		9 3	16. 21. 18.	2	79 87 83	51 40 43	9	3	74	10	ke, sk	k	9 sk 10 c,cs 3 c	1	0 sc 0 c,cs 3 cs 7 c,cs	9.7	N W	1 0	9	N S	2.4 1.5 7.5 2.4	) -	0.	3 1	1.9	
29 30 33	53	3.5- 6.40	1.6	54 6 66 2	1 M	0	12 14,	42 12	3 :	14	5	17.4 18.1	,	54.5 54.7	12	4	16,	1 5	92 91	48	8 7	5 i	73 73	16 16	r, c		7 cs 6 c,ce 10 n	k 1	0	4.7 7.1 9.1	w'st	0		8 8 N	10.5		. 4		3.8 5.6	21

「中央氣象臺月報:全國氣象表」より(スライド①)

あなたは今どこに居られますか。

いってみたいと思います。したことだろうと思われるところから、いろいろと考えていろんな体験や思いは、おそらくこの日に実際賢治が体験

ということで、これに限らず、ここに書いてある賢治の

変た」の現れ方ですけれども、真ん中あたりに、ついて考えてみたいと思います。まず、賢治にとって「あついて、これがいったいどういう存在なのかということにう、私としては、作品に出てくる「あなた」という存在にう。私としては、作品に出てくる「あなた」という存在にう。

まっすぐに立ってゐられますか。早くも私の右のこの黄ばんだ陰の空間に

とありまして、ここで「あなた」は「陰の空間」にいます。とありまして、ここで「あなた」は「陰の空間」にいるとわかるのか、あるいはまっすぐ立っているとわかるのか。最後のほうには「白びかりの巨きなすあし」と、るのか。最後のほうには「白びかりの巨きなすあし」と、るのか。最後のほうには「白びかりの巨きなすあし」と、

当するのではないかと考えられるところです。スライド②が精神医学的にみますと「実体的意識性」というものに相るのだろうというのが不思議なところですけれども、これ陰の空間にいるのだったら、どうしてこれが賢治にわか

をご覧ください。

ての実体的意識性とは何かということですが、このスライドにありますように、実体的意識性とは、「人や物の存在がなんらの感覚要素もなしに、ありありと感知される体験」ということです。ですから、目に見えている、あるいは耳に声が聞こえる、触って触感で確かめられる、においがするという、いわゆる五感で感じられる要素はまったく何もないにもかかわらず、実際そこに人が確かにいるという感覚が体験されるという、言ってみればちょっと不思議う感覚が体験されるという、言ってみればちょっと不思議う感覚が体験されるという、言ってみればちょっと不思議の思覚が体験されるということですが、このスラ

常に疲労が強いときにも一般的に起こるといわれています。に病的な状態だけではなくて、入出眠時幻覚、あるいは非う病気でもこういう現象が起こるといわれていますが、別典型的には統合失調症、てんかん、ナルコレプシーとい

体性の体験」というのは、

実体があるということで、

単に

るものですが、①番から⑤番までありますが、

①番の「実

調症における実体的意識性の特徴についてまとめておられ

スライド下半分のほうに、これは宮本忠雄先生が統合失

感じです

気配がするだけではなくて本当にそこに存在があるという

のが実体的意識性だということです。 のが実体的意識性だということです。こういうりありと何か存在を感じるということは、これは別に病的かが座っているとか、そういう目には見えていないけどありありと何か存在を感じるということは、これは別に病的な状態でなくて一般の人でもあり得ることです。こういう現象がありますが、金

感じです。
②番は「うしろの空間への定位」ということが多い。前にたいうことが一般的ですけれども、賢治のこの作品の場合ということが一般的ですけれども、賢治のことが多い。前にないらことが一般的ですけれども、賢治のことが多い。前にです。

それから③番の「感覚要素の欠如」

は、

先ほども申し上

### 実体的意識性

- 人や物の存在がなんらの感覚要素もなしに、 ありありと感知される体験(中安)
  - » 統合失調症、入出眠時幻覚、ナルコレプシー等
- 統合失調症の実体的意識性の特徴(宮本)
  - ① 実体性の体験
  - ② うしろの空間への定位
  - ③ 感覚要素の欠如
  - ④ 主体性への侵害
  - ⑤ 強い実在確信

(スライド②)

す。

声も聞こえていない。それでも存在は感じるということで

声も聞こえていない。それでも存在は感じるということで

げたとおり、何の感覚要素もない。目にも見えていないし、

「手簡」の「あなた」に関しては逆でして、「あなた」にていることが統合失調症の場合には多いということです。 るといいますか、そういう恐ろしいような感覚を何か持っるといいますか、そういう恐ろしいような感覚を何か持った。 の番の「主体性への侵害」というのは、何かいるその存

れは統合失調症の場合とは違うところです。のよりどころにしようとしているところがありまして、こ自分と「一緒に往来して下さい」とか、そういうふうに心

対して賢治はすごく親近感を抱いていろいろと呼びかけて、

(⑤番の「強い実在確信」は、目には見えないけれども、必ずいるに違いないのだという確信があるということです。 賢治のこの作品に関して見ますと、「どこに居られますか」とか「まっすぐに立ってゐられますか」と問いかけをか」とか「まっすぐに立ってゐられますか」と問いかけをいるところがあるというより、やや疑問に思って問いかけているところがあるというより、やや疑問に思って問いかけているところがあるというより、やや疑問に思って問いかけているところがあるというより、やや疑問に思って問いかけているところがあると

柴山

実体的意識性については、

狭い意味の実体的意識性

のかと思いますけれども、でも、誰かいるという感じに関

ともとヤスパースや宮本忠雄が注目した実体的意識性はか

と広い意味での実体的意識性に分けることができます。

ると思います。しては、やはりしっかり感じているのかなという感じがす

るところです。賢治は統合失調症ではなかったと思われまる「あなた」の体験のされ方は、精神医学にみますと実体的意識性と呼んでいいのではないかと私は思います。ただ、いま見ていただいたように、統合失調症で典型的にみられいま見ていただいたように、統合失調症で典型的にみられるところです。賢治が「手簡」という作品で書いていということで、賢治が「手簡」という作品で書いてい

○○一年に発表された論文のなかで、解離性障害にみられる実体的意識性ということで幾つも症例を挙げて論じていらっしゃいますので、賢治の「手簡」における描写が解離らっしゃいますので、賢治の「手簡」における描写が解離らっしゃいますので、賢治の「手簡」における描写が解離らっしゃいます。

すから、いわゆる解離の体験としての実体的意識性とい

ふうに呼んでいいのではないかと思うのです。

が、そのような狭い意味に限定した実体的意識性は生産的 体的意識性は統合失調症にかなり特有なものだと思います ではないと思います。 信するというものです。ですから宮本、ヤスパース流の実 う言葉を使っていますが、要するに感覚だけではなくてイ メージさえもないけれども、強くその実在をありありと確

なり狭い意味で使われています。定義上「非直観的」とい

だって、かなりどぎつく自分に迫ってくるという体験が まうので、その存在が強ければ、普通の人だって、解離 多いのです。背後にいる誰かは、どこかにつながって私を 性への侵害だけでは解離における気配の過敏にも通じてし 操作している。「主体性への侵害」とあるけれども、主体 体的意識性は、そこに妄想的な要素が加わっていることが あって、びっくりするわけです。ところが統合失調症の場 の人だって、入出眠幻覚の人だって、ナルコレプシーの人 どういう点で生産的でないかというと、統合失調症の実

合は、そういうこと以前に、妄想的要素があるかどうかで という言葉を使ったりするのですが、よみがえるみたいな くて、空想世界がすごく強いタイプです。 「空間的変容」で強調したように、イメージや催眠性が強

多いのは肩とか後ろ二、三メートル。これは「うしろの百 ラン」のチャッピーなどImaginary Companionみたいなも 太郎」みたいなものですけれども、昔から「宇宙少年ソ 違う。確かに解離性の実体的意識性でも、 横の空間とか、

のは肩にいます。「魔女の宅急便」でも猫が出てきますが

事で、私はどちらかというと解離は、ある程度わかりやす あるいはそれが戻ってくる。このタイプと、もう一つは、 本当に自分の一部分が切り離されてどこかへいってしまう く言うと、二つに分けたほうがいいと思うのです。一つは ああいう感じの存在が多いので、解離的な近さは感じます。 ただ、解離といった場合にどのあたりに注目するかが大

る場所みたいなものです。どこかから出てくる。「侵入」 じることが多いのです。後ろの空間というのは、 り離した自分の一部分が、どこかへ行っていたのが出現す 解離の実体的意識性はどちらかというと後ろの空間に感

あると思うのです。

浜垣さんがおっしゃったように、統合失調症とはどこか

怖さがある。それが黒い影という存在として、自分の近く

方です。

もう一つは、空想への没入といいますか、そういった存

うやって出てくるのではないかなと思うのです。 よりも、やっぱりImaginary Companionとしての存在がこよりも、ピュアな形での解離よりも、侵入としての解離の感知といいますか、Imaginary Companionです。賢治

柴山 「空間的変容」でも実体的意識性はみられます。漠浜垣 「空間的変容」の部分としての解離であっても……一旦ここで区切って、また後でつけ加えたいと思います。

浜垣 そうですね。そこまでほかの作品でも侵害されると 影響を及ぼすという形の実体的意識性はみられません。影響を及ぼすという形の実体的意識性はみられません。影響を及ぼすという形の実体的意識性はみられません。

いう感じは少ないですね

もちろん妄想的なところもありません。ただ多様な

言っているので、わかっていただけたかどうか、ご質問がれている。空想的世界に没入していく要素(空想傾向)がれている。空想的世界に没入していく要素(空想傾向)がはって、賢治作品のなかの実体的意識性が出現する土台となっているように思われます。どうも口下手で大雑把にとなっているように思われます。どうも口下手で大雑把にとなっているように思われます。どうも口下手で大雑把にとなっているので、わかっていただけたかどうか、ご質問が

浜垣 ありがとうございました。

あればまた。

を終わって次にいきたいと思います。そうしましたら、前半の「実体的意識性」というところ

実体的意識性は、「あなた」の体験の形式といいますか、 実体的意識性は、「あなた」の体験の形式といいますか、 と呼ばれますが、そういう存在なのでは があるのかということですけれども、これがいま柴山さ んにおっしゃっていただいたようにImaginary Companion (想像上の友人)と呼ばれますが、そういう存在なのでは とれていたがいるかということに関係しましたけれ どれな形で体験しているかということに関係しましたけれ とれていたようにImaginary Companion

話 ありますけれども、見えたのか、それともこれは賢治の心 巨なすあし」とありますが、これも視覚的なイメージでは には見えないけど、視覚的な像があっても全然構わない ういうのは伴っている場合が多いとされていますので、 かで、どんな姿をしているとか、髪の毛が何色だとか、 そこにいるというわけではなくても、自分のイメージのな ことですが、ただ視覚表象として、幻覚のようにありあ う存在を持っていることが多いといわれますけれども、 きょうだいや遊び友達がいなかったりという子供がこうい もありますけれども、 ている。この辺がさっきの実体的意識性に通じるところで いうのは、 し相手として子供の心を支えている。だいたい孤独な子供 の題材にもなったりすることがあるものです。 ですから、「手簡」 具体的にどんなものなのかというのは、 想像上の友達であって、 般的には、Imaginary Companion(想像上の友人) 視覚像は、厳密な定義で言えば目に見えないという 児童期に持つ、一 0) 存在感を帯びていて、 一あなた」 部は大人でも続きますけれど 実在するような存在感を帯び の場合も、 下の表にありま 遊び友達や話 一白びかりの

## Imaginary Companion (想像上の友人) /で

児童期に持つ(一部は大人でも続く)想像上の友達で、実在するような存在感を帯び、遊び友達や話し相手として子供の心を支える

	Svendsen(1934)	友弘·佐野(2009)
視覚像	目に見えない	幻覚のように明確に外界に定位はされないが、視覚的表象は伴っている場合が多い
名前	名前が付けられてい る	名前が付けられていたのは 45%
他者との 共有	他者との会話で話題 となる	友達には11%が、大人には 8.8%が話していた
存在期間	数か月以上	数年にわたる場合も

(スライド③)

ませんけれども、こういう像はあってもいいのかな、とい のなかの表象なのかというのは、読み方にもよるかもしれ

呼ばれていませんから、名前はありません。先ほど出して という話もあって、「手簡」のなかでは「あなた」としか これはいろいろなようです。付けられている場合が四五% という人は名前が付けられているものと言っていますが、 いただいた「小岩井農場」のなかでは、「ユリア」「ペムペ 名前が付けられているかどうかについては、 Svendsen

す。

最初の定義では、他者との会話で話題にされるというので ル」という名前が付けられています。 他者と共有しているかどうかについては、Svendsenの

すが、実際そういう人がいても、人に話していない場合は 周りの大人にはわからないわけです。後から大学生に質問 るようです。賢治はこういう形で詩のなかに書いていると をすると、自分は実際そういうものを体験していたけれど 誰にも言っていなかったという人もかなりたくさんい

いうことです

存在期間」もさまざまだということで、賢治の場合、

とってかなり以前からこういう存在はある程度恒常的な対 これがImaginary Companionと考えられるのではないかと 象として持っていたのではないかと思われるということで 出会いであったとしたらICとは言えないわけですけれど いうのは、一つは、「手簡」に出てくるこれが一回だけの 先ほど鈴木さんに紹介していただいたように、

ŧ,

こに居られますか」と出てきますけれども、 井農場」のように出てくるものがありますから、 にとってはきっと前から知っている存在だったのではない 居られますか」という話が出てくると思いますので、賢治 くのはおかしいですね。前にも会っているから「今どこに る程度恒常性を持った対象だったのでしょう。 かと思われるし、この後にも先ほどご紹介があった「小岩 た存在だったら、「あなたは今どこに居られますか」と聞 「手簡」を見ましても、真ん中あたりに「あなたは今ど 初めて出会っ

ころがあります。そういうところからしても、賢治がある い」と呼びかけたり、心のよりどころにしているようなと あと、この存在に対して賢治は一一緒に往来して下さ

柴山さんが「小岩井農場」のユリア、ペムペルについて書 はないかと思われるわけですけれども、その辺については、 る存在と、ほかのものも含めて、Imaginary Companionと いておられましたので、いかがですか。「手簡」に出てく 少なくとも友達として心のなかに抱いていたもので

見ていかがなものでしょうか。

柴山

先ほどお話ししましたように、

統合失調症から離

なとは思います。 Companionからすると、これらはImaginary Companionか れて解離の気配過敏や実体的意識性、 あるいはImaginary

要するに、「小岩井農場」でユリア、ペムペルというの

多いわけです。当時、自分を支える存在が横並びで、 はだいたい横です。解離の場合は斜め後ろが多いし、 なで歩いていたというイメージを一生懸命語っていた患者 みん 肩も

多くなりますね。 さんがいて、これは賢治的だなと思った。 像がわりとはっきりしてくる。あるいは、それが非常に不 の空間は若干違います。空想的要素が強くなると、 時々前へ出てきて、前に出てくると視覚 横の空間と後ろ 横が

安な存在だと黒い影として現れてくるし、賢治の場合は

です。 リア、ペムペルは隣にいて、イマジナリーコンパニオン的 て立っている黒い外套の男は気配過敏型であると思う。ユ 「小岩井農場」に出てくるオーヴアを着た存在や銃を構え

れる存在といいましょうか、支えてくれる、救ってくれる 心細くなったとか非常に沈み込んだときに、私を救ってく 係はあるのでしょう。どういう点で関係するかというと、 マジナリーコンパニオンに入るかとなると、少なくとも関 ただ、「あなたは今どこに居られますか」というのがイ

しょう。 想像しやすいし、 それがある場所に現れる存在として召喚しやすいというか 思い描きやすいというところはあるで

と、そういう傷を癒してくれるような存在が出てきて、み 小学校の低学年から高学年の時にいじめられていたりする いうわけではないけれども、 なり関係しているのかなとは思います。 メージかわからないのですが、やっぱり宗教的な要素がか 「白びかりの巨なすあし」というのは、どこからきたイ 解離の患者さんで多いのは 解離的ではないと

解離の場合は

存在というのは誰でも持つ体験ではあるし、

浜垣 患者さんがいましたが、 っと引きこもりだったのですが、 スライド④をご覧ください。 高校生の頃から不登校であって 現在は三十代になって 経験として、 よく似た

は実際にはっきりと見えたりしていることがあるわけです。 形で語られることが多いし、そういう場合、 を親に言ったら、「えっ、 ある日急にいなくなった。 でいた男の子がいて、 なるというシンプルな形が多い。 んじゃない。何言っているのよ」と一蹴された人もいます。 齢的にも近い存在であることが多いようです。 そういう一時期のエピソードを支えるエピソードという あるいは、 あなたは今どこに居られますか」というのは、 小さい時に、近くの公園でずっと一 家族も知っていると思っていたのが そんな子はもともといなかった 引っ越ししていったということ 本人にとって 緒に遊 ちょ

## 自験例

いですね。

につなげる存在というイメージもありますけれども、

と不思議ですよね。そういった慰める存在、

あるい

は救



h

んなのなかに溶け込むようになると、そういう存在がなく

- ♥ 初診時は高校生、現在は30代の女性
  - ゅうつ病、特定不能の解離性障害
    - ▶ 高校2年から不登校になり、その後約10年は自宅に引 きこもりの生活であったが、最近5年ほどの間に、通信 制大学入学、アルバイト、単身生活を始めた
  - \* 姿は見えないが、両肩の後ろに、自分にいろいろ 口出しをしてくる存在がいる
    - 肩の後ろのは、前向きで肯定的なことを言ってくれる
    - □ 右肩の後ろの存在は、悲観的・冷笑的で、時に「死んだ」 ら」などと言う
  - ⇒「実体的意識性」+「Imaginary Companion」

(スライド④)

行ったりされているという人です。おられますが、最近になってアルバイトとか通信制大学に

その人が、先ほど柴山さんがおっしゃった、ちょうど肩

とさないで」「大丈夫じゃないの」というふうに励まして す。この人は左肩と右肩と両方いるようで、左肩のほうは しい。この人を傷つけるようなことを言ったり、何か失敗 くれたり、わりとポジティブなことを言ってくれるのだけ の幻覚とはもちろん違いますが、 て言えば一種の「実体的意識性」に近いもの。統合失調症 分をいじめたりする存在がいると言っていました。 るに決まっているわ」とか、そういうことを言って常に自 した時に「死んだらいいのに」とか、「またどうせ失敗す れども、右肩のほうは、悲観的というか冷笑的で非常に厳 自分に対して前向きで肯定的なことを、「そんなに気を落 自分にいろいろ口出しをしてくる存在がいるということで の上の存在で、姿は見えないのだけれども、両肩の後ろに 結局これも目には見えていませんので、体験の形式とし 特に励ましてくれたりサポートしてくれる方の存在は 肩の上にいるということ

この人の場合は、最初は悪いことばっかり言ってこの人の場合は、最初は悪いことばっかり言ってこの人の場合は、最初は悪いことで、きっと柴山さんを攻撃する存在だけがいたのですが、落ちついてくるに征って、逆に励ましたけれども、途中からポジティブな方も出てくるようになったという。もちろん賢治の話とはを然違う現れ方ではありますけど、姿は見えないけれどもさんがいるのではないかということで、きっと柴山さんもさんがいるのではないかということで、きっと柴山さんもさんがいるのではないかということで、きっと柴山さんをでしょうか。

\*出 典型的な解離の人だと思います。左のほうは肯定的、 特面 典型的な解離の人だと思います。左のほうは肯定的、 ないよくあります。攻撃的な存在であっても、もともとは 本人を助けようとしていた。攻撃者は本来救済者であった ことに気づいていくというのは、治療のなかでしばしば経 本人を助けようとしていた。攻撃者は本来救済者であった ことに気づいていくというのは、治療のなかでしばしば経 なったして立撃的な存在がサポートする存 をになるかというと、攻撃的な存在が、自分の嫌な体験や をになるかというと、攻撃的な存在は、自分の嫌な体験や をになるかというと、攻撃的な存在は、自分の嫌な体験や をになるかというと、攻撃的な存在は、自分の嫌な体験や をになるかというと、攻撃的な存在は、自分の嫌な体験や をになるかというと、攻撃的な存在は、自分の嫌な体験や をいると、

Imaginary Companion的であるということです

ところが私が強調したいところです。

人のサポーティブな存在にきれいに反転し得る。そういう

して嫌な体験を背負ってきたことを想起して、そこから本けられるんだという苛立ちとともに発症していくんですね。自分の役割を見出して、本人を支えるために、身代わりと自分の役割を見出して、本人を支えるために、身代わりとだんだん嫌気がさす。なんで私だけがそんなものを押し付

とで、

ある意味、はじめは非常にサポーティブだったのに、

を冷やすこともためになることもあるといいます。だからあって、左肩のほうはある意味で理想論ばっかり言っていあって、左肩のほうはある意味で理想論ばっかり言っていい。 おっしゃるとおりで、この人自身も、否定的な右側

というか、切り離された存在が戻ってくるという意味でのれども、再出現を待ち望んでいる願いの結果かなとは思う。れども、再出現を待ち望んでいる願いの結果かなとは思う。ががいる、所は現を待ち望んでいる願いの あなた」の存在も、柴山 そういう意味では、「手簡」の「あなた」の存在も、

どちらも意味がある存在だと思います。

浜垣

どうでしょうね。これまた鈴木さんにも後で。

**長**国 とりくしょうの しゃら異性の前投售のこうに、と言るます。ここら辺は今後また考えていきたいと思います。者の創造的なクリエイティブな面が強いのだろうなと思い幽霊というか、そういうニュアンスよりも、やっぱり救済

るような、そういう感じがします。性とかそういうところに関係する、救済者を待ち望んでい疾垣 柴山さんがおっしゃる解離の前段階のような、空相

柴山さんの方からもこの作品に関して、

興味を引かれる

柴山 「黄ばんだ陰」の「陰」とか、「子供が噛んでゐる」が、この「黄ばんだ陰の空間に」はどうですか。

これは何を言っているのでしょうか?とか、「噛んでゐる」というのはどういう意味でしょうか。とか、「歯んでゐる」というのはどういう意味でしょうか。

とは思うのですが。「噛む」って何ですかね。賢治の別なジというのは、さっき言った実体的意識性で、「黒い影」ジというのは、さっき言った実体的意識性で、「黒い影」といふのは……つらいことなのです」、ここら辺のイメー

ところでも見たような気がするのだけど。

柴山

解離の患者さんで多いのは、夢の中で後ろから誰か

**浜垣** 「タネリはいちにち噛んでゐた」と……

柴山 そうそう、そういうのがありましたよね。

んで何かにするという話ですよね。
が重 「タネリはいちにち噛んでゐた」、あれは藤の蔓を噛

浜垣 わからないです。不思議なイメージが出てきて、夢柴山 噛んでいないとだめなんですかね。

すね。けど、プリミティブなものが出てくるというような感じでけど、プリミティブなものが出てくるというような感じでの中というのはいろいろ意味がわからないのが出てきます

で、それを見ている自分がいる。そういうことを考えると、で、それを見ている自分がいる。そういうことを考えると、から背後空間で、追いかけられる自分がいる。その一方に追いかけられるというのがものすごく多いんですよ。だ

ケッチしている自分がいる。そういう構造は非常に解離的でオーバーを着た男がとぼとほと歩いている。それをス誰かがいて、あるいは横に誰かコンパニオンがいて、後ろに「小岩井農場」のスケッチとかそういうのは結局、後ろに

浜垣 上から見ている感じですかね。

ではある。

**柴山** そうそうそう。俯瞰する形で見ている。そういう構 ・ となってはあまり覚 ・ となってはあまり覚

いう。世界の中にいたのが、世界の外からパッと見るといいるかな。パースペクティブがガラガラガラッと変わるといた視線の転換みたいなのがそういうところにつながって

年なので、いまは棚の上に置いてしまっていますけど、定そういうことを思ったりするのですが、そろそろ私は定う。今度はその視線を世界の中で感じるみたいな。

楽しみです。

年になったら宮沢賢治をまた考えてみようかなと、今後の

ということで、われわれの話は終わりですので、鈴木さ浜垣 よろしくお願いします。

んに一旦返させていただきたいと思います。

鈴木 ありがとうございます。

ご自由に述べていただければと思っております。よろしく題提供できればと思いまして、石原さんには思うところをを依頼しましたが、宮沢賢治についていろんな視点から話

続きまして、今回石原さんには特別にお願いしてご参加

と安心したのですが

お願いします。

ししたらいいのかな。 
たのかまだよくわかっていないんですけれども、何をお話たのかまだよくわかっていないんですけれども、何をお話れていまだ。実は何でここに呼ばれ

鈴木さんとお会いしたのは実は日本イメージ心理学会という学会の場でして、そこで私はかなり賢治のことをお話いう学会の場でして、その前の年の学会で個人的に私のリポートをしたことがございまして、これは柴山さんのお話とすごく関わってくるのですが、私はイマジナリーコンパニオンの経験がすごく多かった。これは青年期にもあったのですが、いま解離は二つあるという柴山さんのお話を聞いて、すが、いま解離は二つあるという柴山さんのお話を聞いて、すが、いま解離は二つあるという柴山さんのお話を聞いて、

私は四歳から五歳にかけて、住所不定の女の子と遊んでいました。家でも遊んでいましたし、お母さんにも会ったことがあります。私は実はイメージが強過ぎて、記憶にもことがあります。私は実はイメージが強過ぎて、記憶にもなお友達関係を二年にわたってしていたという強烈な体験なお友達関係を二年にわたってしていたという強烈な体験

も、こんな経験を持っています。
きに、母親が青ざめたということで発覚したのですけれど時の女の子って、いまどこに行ったんだろう」と聞いたとかったのに気がついたのは高校生の時です。母親に「あのかったのに気がついたのは高校生の時です。母親に「あの

頃の記憶として残っているのが、自分が通っていた大学院

それから、おそらく二十代だと思うのですが、

の事務室に、私が事務手続で困っているときに非常にアシ

との苗子しても、己意こ我っている職員の方は一人もいなり、 でいないんですよ。一度自分の学校に確かめに行ったことでいないんですよ。一度自分の学校に確かめに行ったことでいないんですよ。一度自分の学校に確かめに行ったことがないんですよ。一度自分の学校に確かめに行ったことがないんですよ。一度自分の学校に確かめに行ったことでいないも声も何もかも残っていましている職員の方は一人もいなる。

いという結論が出たんですね。ただ、その記憶が非常に鮮い。友人に聞いてみてもいないというので、実在していな幾ら描写しても、記憶に残っている職員の方は一人もいな

明で、いまでもはっきりと思い出すことができます。

話とぴったり重なるのではないかなと思っていまして、おとがありまして、私の個人的なお話をしたらきっと解離の鈴木さんにこんな経験を持っているというお話をしたこ

話ししてみました。 さらに心理学会でも調べていただきましたが、私はイ

生々しさがすさまじい、おそらくこれはセットかもしれな 保持者と呼ばれているタイプの人間で、しかも動画と音の いのですけれども メージの力が強過ぎる可能性があります。いわゆる直観像

はつくようになったのですけれども で何とか学者をやっていますので、大人になってから分別 ンパニオンでもそうですが、非常に曖昧です。おかげさま 小さい頃からそうで、皆さんが実体験と呼んでいるもの 心の中で起きている体験との区別が、イマジナリーコ

いまでもこれは遊戯の形で非常にたくさん使います。

わ

ニーぐらいでしたら一曲、耳元で鳴らすことができてしま たりするわけです。一番できるのは、いまでもシンフォ かりやすく言えば、退屈なときにいろんなものを呼び出し らすことができるので、これは暇つぶしに最適で、教授会 います。本当にコンサート会場にいるくらいの大音響で鳴

の記憶もたっぷりあって。

変な知識はたくさんついたのですけれども、そのなかでも ヤスパースもずいぶん読んだことがあって、素人ながらに 自分が目を光らせる作品というか、注目をしてしまう作品 文学をやっていた関係で、ドイツ文学も習い、フロイトも 私は大学の時、文学の研究をやっておりました。ドイツ

れは宮沢賢治でも私は強く感じることですけれども、とに

に一定の傾向があることは自分でよくわかっています。そ

いくと強く感じる作家が、私にとっては大好きな作家です 一行ごとにイメージがきらきらと展開しながら羅列されて かく描写のなかにイメージの塊が濃密に入っているのです 皆さんがいまここで題材になさっている賢治は典型的で

小学校の頃から大好きだったのですが、大人になってから

は、 集積物なので翻訳が不可能に近いのですけれども、 ガーという女性がいます。この女性の作品はドイツ語で書 んでもないイメージの塊が出てきます。 かれているのですが、文法も無視するぐらいのイメージの オーストリアで大変有名な作家のイルゼ・アイヒン

たとえば、お屋敷の前に五メートルもある扇子があっ

ういったことがあって、さらにイマジナリーコンパニオン

のときなんかによく使っているんですけれども(笑)。こ

誰もわかる人がいないという有名な短編ですけれども、こ ら物語が始まったり、私のお父さんは麦わらでできていて、 十何ページも短編を書いてしまったり、オーストリアでも 「その麦わらのお父さんってとっても困ったことなの」と、 て、その扇子の周りで私の家族が遊んでいるという設定か

認めない作品が私は大好きです。 ありまして、あまりにも舞台転換が早過ぎて誰も傑作だと れが大好きです。十八世紀の劇作家でも同じような傾向が

間にぱらぱらと会います。

ないというのは、疑問も何にも感じないということです。 ね」で終わってしまうくらいの感覚で、親近感を感じます。 スルスルと読んでしまって、「ああ、そういうことあるよ 想から申し上げますと、何の違和感もない。何の違和感も いただいた「手簡」を改めて読んでみましたが、素朴な感 今お話ししたような特徴をずっと挙げていって、お送り

たけれども、

現能の高さがセットになっていると、先ほど申し上げまし

現実か非現実かという区別にさほどの重点を

ですから、これが体験の記録だというふうにお考えに

のように、想像力がたくましくて、直観的なイメージの再 「そうなんだろうな」という感じがするのですが、ただ私

ですから、改めて解離というところで切り取られると、

「すあし」を直観像、アイデテックイメージとしてどこか とえばその近所で見た夢とか、あるいは「すあし」という きる。デート(Date)がはっきりしているというもので たように、十二日の直接の体験ではないものが羅列されて のがたくさんいろんなところに出てきますけれども、この はあるのですけれども、私の感じからすると、これが、た 垣さんがおっしゃったように、五月十二日と日付が特定で いても、違和感がないんですよ で見ていて、それが懐かしくてまた呼び出しているとい いろんな自分がいることに気がついていまして、まず、浜 それを感じながらもう一回この「手簡」を読んでみると

おかない生活史を描いてきたような気がします。

あっていますけれども、彼らとつきあっているとやっぱり をつくったりが大好きで、芸術家の友達といっぱいつき 突っ込んでしまっているのですけれども、絵を描いたり物

多くはないですけれども、私のような資質を持っている人 私自身はいま文学を離れて造形のほうにかなり深く首を

るいろいろなものが吐き出されてきて、賢治なりのバラ 感だらけで、おそらくこれは賢治のなかにごたごたとあ まっすぐな感覚です ンスで配列されたのだろうなという印象を持つというのが、

なって分析しているというのは、私にとってはすごい違和

だ、これは文学をやっている人間からすると、「マントが」 か、そう呼ばれている、一部分で人間を指すというやり方 と書かれているところは、一種の、提喩と言うんでしょう ようなものを感じるのかな」とおっしゃったのですが、た

そうなんだ」ということをおっしゃいました。「黒い陰の

それから、マントのことについて、柴山さんが「えーっ、

ですけど、このマントは、ある日賢治がマントを着て歩い があります。「その部分が私に迫ってくる」みたいな表現 ていたら、雨に濡れて結構大変だったという、体験的なイ メージがそこにひょっこり乗り移っていると私は読んでい

はなく、違和感がなく感じてしまう生活史を持った人間が 感がないから皆さんお考えください」と私は言いたいので ごたごたいろいろ申し上げてしまったのですが、「違和

たので、これも違和感がなかったんですね

思いました。

一人いるということをお伝えできればいいのではないかと

解離傾向を調査する質問をつくって、友達に頼んでやって 柴山 私は芸大の学生に解離的な要素があると思って、

た。石原さんは、先ほど直観像とおっしゃいましたけれど はなく、それを超える部分があるのではないかと思いまし が出てしまい、解離的要素はあるけれども、それだけで もらったことがありますが、通常とあまりに異なった結果 空想傾向ってイマジネーションの塊がすごいんですよ

石原 ね。石原さんは夢もすごいリアルですか。 はい、リアルです。長いです。

**柴山** そのときに、普通だったら夢だと場面が途切れ、

ŧ,

ラッと大きく展開しますよね。ツェズールといって、次か 展開せずに現実のように流れていくことが多いようですが ら次と舞台は展開するけれども、解離では場面が変わらず

柴山 ですよね。 石原

そういう夢は多いですね。

石原 非常に多い。

柴山

そういう人たちが解離では多いんですよ。かつ、夢

の中で自分の姿を見られますか。

石原 見たことはあります。

柴山 そういうところとか、追いかけられる夢は多くない

ですか。

石原 いや、多くないですね。子供の頃はありましたけれ

ども、 決めつけるわけではないですけれども、要するに空 最近はめっきりないですね。

柴山

からないけれども。 眠にもかかりやすいタイプかなと思ったりする。それはわ 想傾向 (fantasy-proneness) が高いように思われます。催

石原 やってみたらだめでしたけど(笑)、疑い深くなっ

ているかもしれない。

柴山 いように思います。こういう空想傾向を調査する尺度が 特に芸術家のなかにこういった傾向を有する人が多

ないんですかね あって、尺度名はCreative Experience Questionnaireとい いいと思うんですけど、そういうのに焦点を当てた研究は います。芸術家とこうした傾向に関する論文が何かあると

> るとナースにいろいろ聞いたりするんですが、「夢の中で **柴山** それを私は知りたいんですよね。飲み会をやってい

たちは芸術的才能に優れていて、非常にクリエイティブで すよ。要するに夢がすごくリアルで、だいたいそういう人 自分の姿を見る?」と聞いたら、一割から二割は見るんで

える。われわれのようなぼんやりとした表象空間ではなく 明らかに見えると言うんですよ。それが当然だと思っ

頭の中でいろいろ考えると、それがリアルに映像として見

て、

ている。みんなそうだと思っている。

石原

そうなんです、そうなんです。

**柴山** そういう人たちを私は描き出したいのだけれども 文献がなくて困っている。自分でもあまりよくわからない。

柴山 石原 文献がないんですよね。 ないんですよ。探しているんですよ

石原 で、統計的にもかなり有意な人数が集まると思うんですよ ね。ですから、申し上げたとおりで、そういうタイプの人 どなたかに本腰を入れて調べていただきたいくらい

強いんです。

間が賢治を読んでいると違和感はないし、親近感のほうが

石原

いまのところ私は見たことがないですね。

なるほど。ありがとうございました。

石原 どうもありがとうございました。

鈴木 ありがとうございました。 石原さん、おかげさまで話が盛り上がってきました。

たいと思います。よろしくお願いします。 続いて、大島さんのほうからは別視点で発表をお願いし

大島です。おそらくいままでの話と関わるところも

ますが、イメージを思い出したり感じたりする力が強いの 出てくるのではないかなと思いながら聞いておりました。 ではないかということで、ここが中心になると思います。 私のほうは、宮沢賢治の想像力、先ほどもかなり出てい

で、「ぽしゃぽしゃ降る雨」といっていますが、「ぽしゃぽ しゃ」って何なのだろうと、どんどん疑問がわいてきてし それこそ私の場合はこの「手簡」を読むと違和感だらけ

変化していくのですけど、原点として日付があるのではな いか。それは雨が降っていたということが前提としてあり んいろんなものがまざってくるし、賢治の作品はどんどん が、私も詩の創作の原点は日付なのではないかと、もちろ まうわけです。まず、先ほど石原さんから話もありました

ます。

「手簡」の第一連ですが

と出てきます。私なぞは最初から引っかかってしまうわけ で、「ぽしゃぽしゃ降ってゐます」とか「心象の明滅をき 心象の明滅をきれぎれに降る透明な雨です。 雨がぽしゃぽしゃ降ってゐます。

が、では賢治の作品の中で「ぽしゃぽしゃ」はどのぐらい 考えてしまうわけです。 あるのだろうか。すごく文学的な操作です。宮沢賢治作品 雨のあり方を考えながら賢治の想像力に迫りたいのです

れぎれに降る透明な雨」とは、そもそもどんな雨なのかと

べてみるとなかなかおもしろいです。 はオノマトペが豊かだということはよくいわれますが、

まず散文では「ぽしゃぽしゃ雨」というのがたくさん出

がポシャポシャ」、「朝に就いての童話的構図」は結構好き てきます。「化物丁場」に「ポシャポシャ雨」と、「十力の な作品ですが、「苔いちめんに、霧がぼしやぼしや降つて」 金剛石」で「霧がポシャポシャ」と、「貝の火」でも「霧

と、「ぽしやぽしや」がいっぱい出てくるわけです。

b シャ雨」という感じですが、あとの三作品では、一つは、 描かれるときに「ぽしゃぽしゃ」が使われる。 雨が単に降るだけではなくて極小の霧です。それが植物に かかって揺れたりするような、そういう情景描写として 「化物丁場」では、「ポシャポシャ雨」は春の「ポシャポ

小さい世界を表現する際にも使われています。だから、 のだろうなと想像するわけです。 んこだとすると霧の粒も大きくて「ぽしゃぽしゃ」になる 加えて、さっき見田宗介の話も出てきましたが、非常に 蟻

ないかと思うのですが、実はほとんどない。しかも『春と ということで、どうやら野原、林の様子である。 たいと思うのですが、「くらかけの雪」では「ぽしやぽし 修羅』は第一集と補遺だけに出てくる。これは何でかなと やしたり黝んだりして」と、しかも「野はらやはやしも」 かなり疑問がありますし、オノマトペのあり方を考えてみ 韻文にも「ぽしゃぽしゃ」がそこらじゅうにあるのでは

> 他の作品だと、「ぽしゃぽしゃ」は野原の様子でして、植 物の様子を含むのは確かですけど、そんなに出てくるもの い。『春と修羅』 のメインの詩作のなかで「ぽしゃぽしゃ」は出てこな 補遺のなかでも少しです。『春と修羅』 0)

羅

手簡」の後半の二行です。

ではないこともわかります。

これも調べていくと、「すぎな」というのはつくしと一 ひのきの髪は延び過ぎました。 ぬれるのはすぎなやすいば、

き」はいわゆる巨木です。 はないわけですが、道の端っこに生えているもの。「ひの じで、道の端っこに生えている「雑草」、「雑草」という草 緒に出てくるもので、「すいば」は「ギシギシ」とかと同

賢治』筑摩書房、 巨木へ、視点の展開がすごくおもしろい詩と読み取れます (「さまざまな視線」 「遠近法による空間拡張効果」 (『宮沢 吉本隆明や見田宗介が言っているわけですが、 1996年6月) 参照)。そこに雨も等 雑草から

「手簡」を読むと、すごく小さいものからすごく大きいも しく降っているという様子です。

と、「霧がばしゃばしゃ降ってくる」と、意外に『春と修 穂もぽしゃぽしゃしてゐるし」と、「宗谷挽歌」の補遺だ

「小岩井農場」だと、「やなぎがぽしやぽしや」と、「草

となります。この視点は宮沢賢治作品のおもしろさであるのまで映っているという描写で、「すぎな」と「ひのき」

風の又三郎」でも、又三郎は偉そうに、「にわかに

ボーッと霧の出ることがあるだろう。お前たちはそれがみんな水玉だと考えるだろう。そうじゃない、みんな小さな小さな氷のかけらなんだよ、顕微鏡で見たらもういくらすきとおって尖っているか知れやしない。」と、非常に科学的な知識もあるのですが、吉本隆明いわく「遠近法による空間拡張効果」(『宮沢賢治』 筑摩書房、1996年6月)、すごく小さいものと巨大ものの両方を捉える視点があるということになります。

のは、「小岩井農場」でも出てきます。どう理解すればいいのでしょうか。「心象の明滅」というでは、「心象の明滅をきれぎれに降る透明な雨です。」は

「小岩井農場」パートー

それよりもこんなせはしい心象の明滅をつらね

そう考えると、宮沢賢治は仏教徒でありますので、「わ

どんなに新鮮な奇蹟だらういかにも確かに継起するといふことがいかにも確かに継起するといふことがすみやかなすみやかな万法流転のなかに

この「小象」に関しては諸説あって、幾らでも出てくるのですが、最近、奥山先生はもはやわからないと言っているわけですが、わからないと言ってもしようがないのですが、最近、奥山先生はもはやわからないと言っている(『宮沢賢治 心象の宇宙論(コスモロジー)』朝している(『宮沢賢治 心象の宇宙論(コスモロジー)』朝している(『宮沢賢治 心象の宇宙論(コスモロジー)』朝いるが、イメージで、ようことによります。

死んだりしているのだというのが仏教の考え方です。 すが、イメージでしょうということになります。 この「明滅」に関しては、さっき仏教の話が出てきましたが、ここには仏教思想があるでしょう。仏教の「具舎たが、ここには仏教思想があるでしょう。仏教の「具舎たが、ここには仏教思想があるでしょう。仏教の「具舎たが、ここには仏教思想があるでしょう。仏教の「具舎たが、ここには仏教思想があるでしょう。仏教の著え方です。 
死んだりしているのだというのが仏教の考え方です。

在と同じにしている状態なのかなと理解できます。

えられます。 う話を、「明滅」という言葉にしようとしているのだと考 点いたり消えたりする電燈に近いようなものなんだよとい たくし」というのは現象で、生きたり死んでいるなかで、

だりしているし、私の体の中の細胞も生きたり死んだりし 消えたり、いろいろなものが浮かんだり消えたりする。 滅、「心象」のイメージからすると、イメージが点いたり ているわけです。「心象の明滅」というのはイメージの明 確かに、人間も人類ということで考えれば生きたり死ん 存

メージです。

というのは、 どん切れていくわけだけれども、そこがからくも雨が降っ 象の明滅というのを丁寧に読んでいくと、存在自体はどん です。」ということですが、イメージが明滅して、そこに ていてつながっているというようなイメージかなと思いま 霧のような透明な雨が降ると考えられます。「きれぎれ」 そう考えると、「心象の明滅をきれぎれに降る透明な雨 からくもつながっているという表現でもあるので、 切れているという言葉でもありますが、一方

す。

かつかなり独自の使われ方をしている。

秋田さんは視覚

詩ですと、「すきとほる」「透明」が両方とも出てきて、

2005年6月)。

的効果の強調だと言っていますし、「種山ヶ原」という詩

と考えられます。 が、実際の雨と心のなかの雨の両方が描かれているだろう んからは混ざっているのではないかという話もありました いくと、実際の雨の描写と同時に、 先ほども二重のという話が出ましたが、この詩を読んで 雨が「心象の明滅」をつなぐようなイ 心に浮かんだ、

すが、これに関しては、秋田淳子さんという方が調査をし 学人文社会科学部紀要』第76号、 文でずいぶん差があって、散文ですと「すきとほる」が とほる」というのは、「透明」の先があるのかという話で から「一層すきとほって強く」というのはどういうことな 129、「透明」が12で、「透明」は補助である(『岩手大 ています。これがなかなかおもしろいのですが、散文と韻 のか。透明度がどんどん上がっていく。透明がより「すき ほって強くなりましたし。」というのがあります。「透明 「手簡」の第四連の最終行のほうで、「雨も一層すきと

物事の本質を貫く視線なのだと言っているわけです。た」視点はあらゆる事物を超えて、X線のような感じで、た」視点はあらゆる事物を超えて、X線のような感じで、のきの一透明なすきとほっ透明の世界ですべてが突き抜けて見えるということをわ

では「あ、何もかももうみんな透明だ」、すべて透明だと。

私自身、大きな捉え方としては、秋田論を肯定します。私自身、大きな捉え方としては、秋田論を肯定しますることにけではなくて、より強くなったり、より透明度を増したりすることによって天候は悪化していくということでしょうけど、心のなかの一層厳しいイメージとか、つらさとか、そういうものの表現になっているのだろうなと思います。

変化していくという、読みごたえのある描写ではないかとつないでいるのではないか。そして一層厳しいイメージに雨は「極小」から「巨大」なものとか、「心象の明滅」を雨の描写は一見軽く見てしまいそうですが、「手簡」の

と、私自身は「空想傾向」が強いのではないかなと思って、先ほども出てきましたが、作家論的に宮沢賢治を考える

思います。

おります。松岡和生さんが「空想傾向」に関して論文を書おります。松岡和生さんが「空想傾向」に関して論文を書いていまして、これを読めば幾つか出てくるわけですが、空想への没入であるとか、イメージの強烈な体験であるとか、ここら辺が宮沢賢治はあるのではないかと思います。ではないか。さらにはその雨が、極小の「すぎな」から、「ひのき」まで、全部かぶっているイメージが一瞬にしてうのき」まで、全部かぶっているイメージが一瞬にして清文を書おります。松岡和生さんが「空想傾向」に関して論文を書おります。

簡」の読みということになります。以上です。ありがとうということで、部分的な読みになりましたが、私の「手

ございました。

させていただきたいと思います。 間は押していますけれども、私のほうからもちょっと触れいますけれども、私のほうからもちょっと触れ

向ふではあの男が咽喉をぶつぶつ鳴らします。誰か子供が噛んでゐるのではありませんか。

私は、先ほど話題に出た部分

| 噛む」ってどういうことか、| あの男」ってどういう実体

きたいと思っています。 なのか、 非常に悩むところですが、ここについて触れてい

ます。 森佐一あて書簡に、次のような興味深い記述が見出され

お手紙拝見いたしました。

さるならなほ結構です。幻聴や何かの入らないすなほ スケッチ二篇お送りいたします。后の方だけ出して下

詩を出すように勧められて送ったのだけど、自分のもの なものを撰びました。

うことがわかるわけです。宮沢賢治自身が了解しているわ には「幻聴」が入っているけど、入っていないものを選び ましたということで、逆説的に「幻聴」が入っているとい

けです。

用いられます。ここは実は浜垣さんのブログからコピーし 現が多く見られ、「幻聴」を示唆する「二重括弧」が多く て持ってきたのですが、私としてもとても納得できる内容 たとえば、詩「青森挽歌」には、「幻聴」と思われる表

宮沢賢治の場合は、「地の文」と「一重括弧」「二重括

なので、使わせていただきました

「地の文」というのは顕在意識で、「一重括弧」の部分は内 弧」という書き分けがあります。浜垣さんの分類によれば 解されている。潜在意識は、「自我境界」の外側にあるの 側にあるもの。それに対して「二重括弧」は幻聴として理 ぶつぶつ言っているわけですが、これは自我境界の内

Ħ

になっています。 で、本人とすると「幻聴」と認識するというふうなモデル この「二重括弧」(幻聴)からは、読者にとって解釈不

ば「菩薩・仏の声」といった、単一でない複数の声という 声」かと思えば「天使の声」、「餓鬼・地獄」の声かと思え な声であったりポジティブな声だったりします。「悪魔の 能・困難な言葉が飛び出してきます。それは、 ネガティブ

でこの二行を括ってみますと、 に関し、表記上の区別はされていませんが、仮に二重括弧 詩「手簡」の場合、「顕在意識」「内言」「幻聴」 の区別

ところが重要な特徴です。

《誰か子供が噛んでゐるのではありませんか。》 「向ふではあの男が咽喉をぶつぶつ鳴らします。)

のようになり、詩「青森挽歌」にならえば、二重括弧で表

記できるのではないかと思われます。不気味な幻聴です。 「幻聴」と賢治自身が記した詩に、次の三点があります。

一、「陽ざしとかれくさ」

二、「比叡(幻聴)」、これはタイトルに「幻聴」と書い

てあります。

「陽ざしとかれくさ」は、『春と修羅』詩集刊行後に、賢 三、「鬼言(幻聴)」、これも「幻聴」と書いてあります。

使わせていただきました。 んのハイパーリンクからコピーします。とても便利なので とタイトルが書き換えられました。手入れの状態を浜垣さ

治自身の手入れにより、「陽ざしとかれくさ」から「幻聴」

て、少し長い詩になっています。

まず初版本では「陽ざしとかれくさ」になっておりまし

陽ざしとかれくさ〈初版本〉

光パラフヰンの 蒼いもや どこからかチーゼルが刺し

わをかく、わを描く、からす

(これはかはりますか)

鳥の軋り……からすの器械……

(かはります)

(これはかはりますか)

(かはります)

(これはどうですか)

(かはりません)

(そんなら、おい、ここに

雲の棘をもつて来い。はやく)

(い、え かはります かはります)

光パラフヰンの蒼いもや

からすの軋り……からす機関 わをかく わを描く からす

ところが、初版本に宮沢賢治はさらに書き換えをしてし

まいました。どうなったかというと、短くなってしまいま した。そしてタイトルも「幻聴」に変わりました。

幻聴〈宮澤家本〉

(これはかはりますか)

(これはかはりますか)

(かはります)

(これはどうですか) (かはります)

(かはりません)

(そんなら、おい、ここに 雲の棘をもつて来い。はやく)

(いゝえ かはります かはります)

景らしきものに当たる部分がすべて削除され、括弧で記さ は「チーゼル・光・鳥」という言葉があるわけですが、実

この違いはどこかというと、「手入れ」の結果、もとに

えられます。「チーゼル」というのが出てきますが、とげ た。その結果、タイトルも「幻聴」と書き換えられたと考 れた部分だけが残り、つまり、幻聴のみの詩に変化しまし

とげした針のある草です。

ので見ますと、これも「手簡」と非常に似たような部分が ありまして、おもしろい改稿過程が確認できます。

次に、詩「鬼言(幻聴)」も(幻聴)と入っている詩な

まずは草稿形態を見ると、

鬼言(幻聴) (草稿形態)

きさまももう

見てならないものをずゐぶん見たのだから

眼を石で封じられてもいいころだ

36 号!

左の眼は3!

右の眼は6!

ぶちいしをつかってやれ

が削除されてしまいます。そしてもっとさっぱりしてしま ゐぶん見たのだから/眼を石で封じられてもいいころだ」 れると、前の部分「きさまももう/見てならないものをず これが幻聴ということなのだそうですが、それが改稿さ

〈改稿後

鬼言 (幻聴)

右の眼は六ー 左の眼は三!

三十六号!

これも、不気味な詩です。

斑石をつかってやれ

からです。

「斑石」は「ぶちいし」と読ませています。明治の頃か なぜ「三」なのか「六」なのか、意味は計りかねます。

ら「常陸斑石(ひたち・まだらいし)」と呼ばれる、茨城

で表現されることになります。

す。「斑石」とはその石のことかと推定されます。岩の表 県常陸太田に産出する角閃橄欖岩からなる特産品がありま 面にいろんな模様が出ていて、これがまだらになっている

というので、葉っぱのように出てくると「竹葉石」と呼ば

宮沢賢治は、改稿を通じ、「幻聴」の一部を削除し、よ

れています。

部分だけを詩として残したのかと推定されます。 しかし、改稿過程で削除された「きさまももう/見てな

り自己処罰的な、おらそく宮沢賢治にとってより本質的な

してくれます。〈封じられた目〉と石との関連で言うなら、 もいいころだ」の詩句は、読み手に重要な情報をもたら らないものをずゐぶん見たのだから/眼を石で封じられて 「小岩井農場」の下書稿に、興味深い詩句が見つけられる

す。」というふうに、眼をつぶって見えるものが石・鉱物 たらい、のですか 眼をつぶると天河石です、又月長石で も、「あなた方はけれどもまだ見えません。/眼をつぶっ 「小岩井農場」で賢治は透明な幻覚を見るのですけれど

に〉、自ら目をつぶろうとします。「眼をつぶると天河石で ナイト、月長石はムーンストーンといいまして、それぞれ す、また月長石です。」となるわけです。天河石はアマゾ のですが、「小岩井農場」では、〈見たいものを見るため め、詩人はその報いとして「ぶちいし」で目を封じられる 「鬼言(幻聴)」では、〈見てはならないものを見た〉た

す。

きれいなものは青色になります。

「鬼言(幻聴)」の「ぶち石」に比べると「小岩井農場」

が関係しているように思われます。しょう。この違いは、幻視・幻聴に対する詩人の関わり方の「天河石」と「月長石」は明るいイメージと言えるで

くてはならないもの〉だったのでしょうか。難しい問いでてはならないもの〉だったのでしょうか、それとも〈見な詩「手簡」に記された「あなた」は、詩人にとって〈見

ます。

ジョージ 大変おもしろく皆様のお話を聞いていました。

じ、幻聴・幻視を自己の慰めと感ずることを拒絶していっ宮沢賢治という詩人は、「小岩井農場」の改稿過程を通

ことを決意した結果とも言えるでしょう。としての意味を持たせることをやめ、そのまま受け止めるたと判断できます。そのことは、詩人は幻聴・幻視に慰め

治という詩人の、自己の持つ幻聴・幻視とのきわめて人間た事実と、「手簡」が詩集から削除された事実は、宮沢賢れます。「小岩井農場」が詩集刊行までに改稿が重ねられれます。「小岩井農場」の下書き稿に相当すると考えら

にもZoomに入っていただいていますので、ご紹介も兼ねさて、これから質疑応答の時間となりますが、海外の方こんなふうに二行からいろいろ考えてみました。に思います。

的な倫理的闘いの過程をわれわれに伝えてくれているよう

て、まずインド・ネール大学のジョージ先生からお願いしいまとOUIIにアンマッカナショージ先生からお願いしいまとOUIIにアンマッカーで、これがも見い

記すことができるかということを柴山先生に聞きたいんで性障害のある人は物事を記憶するのか、そしてそれを書きれでみて、そして「手簡」も読んでみて感じたのは、解離私は素人ですから、解離性障害はあまり理解できないです

像力がみんなと違う。普通の人間より何倍も強かったと思持っている人間がいるといわれるんですが、そういうこと時っている人間がいるといわれるんですが、そういうことをはおそらく、鈴木先生もいまお話しされたような、幻

すね。それはどういうふうに思いますか。

分自身をそこに置き換えるのではないかと、そういうふうことも私はそういうふうにしか考えられないんですね。自普通の人がわからないことを想像して、たとえば透視力のいます。宗教の影響もあって、いろいろ想像するんですね。

に私は考えたわけです。

「あなた」というのは、「黄ばんだ陰の空間に/まっすぐ立ってゐられますか」というところがあるんですが、おそらく自分のそういう想像のなかにある人間、その人間を実際に描き出したいという気持ちで記しているのではないかと思いました。そこで、柴山先生と浜垣先生にわかりやすく教えていただくようにお願いします。

すいう傾向が非常に強いと思います。
も想像し、その想像した空想的な世界の中に没入できる。そと現実が並立化している。あたかも現実であるかのようにと現実が重な化している。あたかも現実であるかのように

それはできますか。

アルファで、解離的な体系に非常に近いということを入れ私は、賢治の作品を説明する用語として、空想傾向プラス想像力だけでは空想傾向の範囲内にとどまってしまうので、ただ、それだけで賢治の世界が把握できるかというと、

たわけです。

ろい説です。ただそれは医学的に解釈することもできればジョージ 先生の「眼差しとしての私」という説はおもし

でも持っている体験が極端になったものまでありますが、気というのは、精神病レベルの重篤なものから、正常な人味山 賢治の体験は精神病などの病気ではありません。病おそらく医学以外の哲学……

ジョージ そういう人はものを書き記す力はありますか。病気ではありません。ただ従来ヒステリーと言われてきた病気ではありません。ただ従来ヒステリーと言われてきたい。 ところがありますが、験は、健常人の体験が極端になったところがありますが、

**朱山** あります。解離性障害は精神病でもないし、背景を そのまま書き記すことができます。私の患者さんで、詩人 そのまま書き記すことができます。私の患者さんで、詩人

ちゃごちゃした体験を、頭の中にいろんな体験がふってき

るということだと思います。

のをそのまま詩として書いて、普通の人が読んでもわから 見えるとか、聞こえるとか、いろんな体験をしている

ないような詩を書く人もいます。 それはけっして精神病と関係しているわけではなくて、

かでそういう感覚が研ぎ澄まされたりする人もいる。そう のなかで、小さい時に虐待を受けたり、いろんな逆境のな いうコースをたどる人もいる。そういう人たちが解離にな

性の極端な形として位置づけていて、ただそういう人たち

生お願いします。

正常人の突出した素質というか、ポラリティというか、特

ジョージ のある子どもはこういう状態になる可能性が大きいと。 私は読みました。先生のご意見では、トラウマ

柴山 なりやすいんです。

ジョージ そして賢治はそういうトラウマはなかったと。

柴山 が強かったのかなと思うんですよね。そういう人は精神病 像力が高まる人がいるので、賢治はどちらかというと素質 ど、そういう素質が強い人と、外的な状況が強いことで想 ウマがあったかもしれないけど、それはわからない。だけ あったかもしれないけど、虐待なんかとは違うトラ

> とは違って、普通に書けるし、記録できるし、 スケッチも

できるということになります。

ら入ってくださっている方に一言だけでも。韓国のパク先 鈴木 ジョージ どうもありがとうございました。 予定時間があと一、二分になりましたので、

ます。 パク はじめまして、韓国で宮沢賢治が好きで勉強してい たします。いろいろ勉強になりました。ありがとうござい るパク・キョンヨンと申します。どうぞよろしくお願いい

**鈴木** 今後ともよろしくお願いします。 いますので、一言お願いします。 それでは、イランからサベルさんが参加してくださって

サベル イランのサベルと申します。いろいろお話を聞か やっていて、作品もペルシャ語に翻訳しております。 した。ただ、難しい日本語を使っていらっしゃるので、一 せていただいて、ありがとうございました。勉強になりま した。私も昔から宮沢賢治の作品に興味があっていろいろ ○○%わかったとは言えませんが、でもだいたいわかりま

んですか。

引、手しない手品と手のこう、ことにばなりからたらごらいことがあります。私も賢治のようなすばらしい芸術家はいことがあります。私も賢治のようなすばらしい芸術家はいことがあります。私も賢治のようなすばらしい芸術家は時間が過ぎたかもしれないけど、柴山先生にお聞きした

ですばらしい人になっていますが、これはどう説明できるたし、空想の世界に入るときはその画面を見て絵を描いたたし、空想の世界に入るときはその画面を見て絵を描いた間が作れない作品を作ったり、たとえばピカソもそうだっ

も、先生はどう思われますか。いとか、もっと能力があるとか、そういう感覚ですけれどいとか、もっと能力があるとか、そういう感覚ですけれど、私が考えたのは、こういう人は普通の人間より能力が強

記録である。

る能力もあるけれども、もう一つは、宗教的な支えがあっも、そういう空想の中に入りやすい能力もあるし、観察すも、そういう空想の中に入りやすい能力もあるし、観察する日を持っているわい。 まず一つは、先ほども出ましたけれども、自分を観楽山 まず一つは、先ほども出ましたけれども、自分を観

いたのかなと思ったりもします。体というか、宗教共同体というか、実際に共同体があったかけではないけれども、宗教文化というのがそれを支えてたのかなと。彼自身のなかに彼自身を支えてくれる、共同

りしながら発展させていきたいと思います。 めてしまってすみませんが、また質問等はメールでやりと したので、そろそろ終わりにしたいと思います。途中でと のしまってすみませんが、また質問等はメールでやりと

と想像力―解離を視点に―」(二〇二一年一月二七日)の二〇二〇年度第二回研究例会として企画された「宮沢賢治ニ記:本報告は、文教大学大学院付属言語文化研究所

### 注

(1)精神科医·医療法人高木神経科医院(理事長、

(3)東洋大学総合情報学部教授(2)精神科医・東京女子大学現代教養学部教授

- (5) 文教大学教育学部教授 (4) 文教大学文学部教授
- (7) 朴京娫 (박る色) (σ) P.A.George
- $(\infty)$  Asieh Saber Moghaddam

### 宮沢賢治共同討議 (Ⅱ) 宮沢賢治と想像力 一解離を視点に一

浜垣 誠司·柴山 雅俊·石原 次郎 鈴木 健司·大島 丈志

### Kenji Miyazawa Joint Discussion (2) Kenji Miyazawa and Imagination:

Analysis from the perspective of "dissociation"

Seiji Hamagaki, Masatoshi Shibayama, Jiro Ishihara, Kenji Suzuki, Takeshi Oshima

This report is a record of a symposium aimed at analyzing the imagination of Kenji Miyazawa's work from a psychiatric perspective. Some of Miyazawa's works are highly recordable and are interpreted as reflecting his realistic situation. This report takes the poem "Shukan", and analyzes it from the perspective of "dissociation", showing that it can be interpreted as "imaginary companion".

**Keywords**: Kenji Miyazawa, dissociation, imaginary companion, leibhaftige Bewuβtheit